

## Dr. Emad und sein Wunsch nach mehr Ordnung

Alles ist anders, findet Magdalene Seiler. Als Oberschwester ist sie an einer Klinik in Oberägypten auch für die Ausbildung der Pflegekräfte verantwortlich.

„Ägypten ist ein intensives, schnelllebiges Land“, erzählt Magdalene Seiler, und damit ganz anders als Deutschland. Die ausgebildete Krankenschwester hat sieben Jahre in der Intensivmedizin in Pforzheim gearbeitet. Die Spezialgeräte wurden regelmäßig überprüft, nur von eingespieltem Personal genutzt und selbstverständlich nur mit Originalteilen repariert. Seit 2008 ist sie „Head Nurse“ in einer Privatklinik bei Luxor. In Oberägypten ticken die Uhren anders, und die außerordentliche Improvisationsfähigkeit der Menschen ist gefragt. „Es funktioniert vielleicht nicht reibungslos, aber es funktioniert“, so die gebürtige Brettenerin.

Etwa 40 km nördlich von Luxor liegt die kleine Stadt Naqada. Das Krankenhaus dort existiert seit 2007. Direktor Dr. Emad Soliman baute die Privatklinik zusammen mit dem Verein Services along the Nile. Neben 25 interdisziplinären Betten gibt es noch weitere sechs Plätze in der Kinder-Intensivstation. Rund 12.000 Patienten werden in dem Krankenhaus jährlich behandelt. Derzeit sind 15 Zusatzbetten im neuen Gebäude geplant.



Emad Soliman und Eshakt Assad



Klinik in Naqada.

angeboten sowie Soft-Skill-Trainings und Bildungskurse für Erzieherinnen. „Wir wollen die Mitarbeiter weiterentwickeln“, sagt Emad, „deshalb müssen wir feststellen, welche Kurse sie abgeschlossen haben und welche weiteren Interessen vorhanden sind.“ Genau an diesem Punkt kann der IT-Dienstleister Easysoft mit seiner Software für Seminarorganisation und Personalentwicklung effizientere Prozesse unterstützen und bietet einen Überblick über die Fähigkeiten des Pflegepersonals. Die ist nun installiert – in englischer Sprache und mit einer Verbindung zur arabischen Webseite. „Das Projekt war schon eine besondere Herausforderung“, sagt Easysoft-Vertriebschef Friedhelm Seiler. Auf mittlere Sicht erhalten die höher qualifizierten Fachpflegekräfte ein höheres Gehalt, das sie zu einer regelmäßigen Weiterbildung motivieren soll.

Die Ideen in Naqada gehen über das Personalweisen hinaus. Derzeit werden beispielsweise die 12.000 Patienten noch auf Papier geführt – nicht schnell zugänglich, teilweise auch schlecht lesbar, erhöht sich automatisch die Fehlerquote. Außerdem ist es für das Krankenhausmanagement schwierig, medizinische Geräte sowie Zubehör zu verfolgen und in Ordnung zu halten. Es kann vorkommen, dass ein defektes Gerät in Kairo repariert werden sollte, tatsächlich aber noch immer in einer Ecke steht, weil ein Mitarbeiter es vergessen hat. „Es gibt viele Möglichkeiten mit dieser Software“, sagt Magdalene Seiler, „der Wunsch nach mehr Ordnung ist sehr groß in der Klinik von Dr. Emad Soliman.“

Frauen, die vielleicht Blutdruck messen konnten, aber kaum medizinische Kenntnisse besaßen. Deshalb dachten die Gründer des Krankenhauses schon lange über eine bessere Ausbildung nach.

Inzwischen ist der Arzt Dr. Eshak Asaad für ein kleines Bildungszentrum verantwortlich. Die meisten der 27 Klinik-Krankenschwestern haben ein dreimonatiges Training durchlaufen, das es seit April 2013 gibt. Während der ersten sechs Wochen werden theoretische Beispiele wie die Ausbildung von Krankenschwestern. Eine dreijährige Ausbildung ist undenkbar. Vor allem junge Frauen verlassen ihre Ausbildung oder ihren Arbeitsplatz über Nacht, wenn sie heiraten können. Als das Krankenhaus eröffnet wurde, bestand das Personal aus

Verdauungsapparat oder Lungenkrankheiten. In dieser Zeit schnuppern die Teilnehmerinnen an zwei Vormittagen pro Woche in den Klinikbetrieb. Dann folgen sechs Wochen Praktikum. „Wir haben damit zumindest eine Basis, auf der wir aufbauen können“, sagt der engagierte Arzt. Einige lernen in der Praxis schnell dazu, schreiben bald eigenständig ein EKG oder lösen nach einem halben Jahr bereits die Schicht ab.

Es sind viele kleine Schritte notwendig, um die medizinische Qualität der Klinik zu verbessern. Im Trainingscenter werden auch Englisch- und Computerkurse